

## COLABORADORES

### *Nancy Piedra Guillén*

Costarricense. Doctora en Ciencias Sociales con énfasis en Sociología de El Colegio de México (DF). Máster en Sociología de la Universidad de Costa Rica (UCR). Egresada de la Licenciatura de la Escuela de Historia y Geografía, de dicha universidad. Profesora de la Escuela de Sociología de la Universidad de Costa Rica. Investigadora en estudios de género, dirección, coordinación en proyectos sociales dirigidos a mujeres, adolescentes y jóvenes.

### *Roxana M. Morales Bonilla*

Costarricense. Maestría en Educación con especialidad en Educación de Adultos. Socióloga con estudios en docencia, así como en redes, multimedia y videoconferencia. Docente-investigadora en varias universidades públicas de Costa Rica. Actualmente, es investigadora en el Centro de Investigación en Cultura y Desarrollo (CICDE) de la Vicerrectoría de Investigación de la Universidad Estatal a Distancia (UNED).

### *Andrés Castillo Vargas*

Costarricense. Máster en Estudio de la Violencia Social y Familiar de la Universidad Estatal a Distancia. Licenciado en Psicología de la Universidad de Costa Rica. Se ha desempeñado como consultor en temas relacionados con la violación a derechos humanos de las personas

menores de edad y como profesor en la carrera de Psicología de la Sede de Limón de la Universidad de Costa Rica. Actualmente, labora en el Instituto de Investigaciones Psicológicas (IIP) en esta misma Universidad.

### *Ivannia Chinchilla Badilla*

Costarricense. Máster en Estudio de la Violencia Social y Familiar de la Universidad Estatal a Distancia. Licenciada en Psicología por la Universidad de Costa Rica. Se ha desempeñado en labores de atención psicológica de primer y segundo nivel en la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS), así como en calidad de consultora del Instituto Interamericano de Derechos Humanos. Actualmente, realiza la especialización en Psicología Clínica del Centro de Desarrollo Estratégico e Información en Salud y Seguridad Social (CENDEISS).

### *Marina Medan*

Argentina. Magíster en Políticas Sociales y doctoranda de la Universidad de Buenos Aires (UBA); becaria doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICET) de Argentina, con sede en el Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS) de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP). Licenciada en Ciencias de la Comunicación Social de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Miembro del

grupo de “Infancias y adolescencias” del Centro de Estudios sobre Democratización y Derechos Humanos (CEDEHU) de la Universidad Nacional de General San Martín. Docente auxiliar de la Facultad de Ciencias Sociales (UBA).

### *César Ulloa Tapia*

Ecuatoriano. Doctorando. Maestro en Ciencias Internacionales por la Universidad Central del Ecuador (UCE). Maestro en Gerencia Cultural por la Universidad Tecnológica Equinoccial-Ecuador. Licenciado en Comunicación Social por la UCE. Investigador en el Programa de Estudios Políticos FLACSO, sede Ecuador. Docente universitario y editorialista del diario *La Hora*. Ha escrito los libros: *Comunicación, cultura y desarrollo* (2007) y *Apuntes de Comunicación* (2006).

### *Nicolás Falomir Lockhart*

Argentino. Magister en Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP), República Argentina. Ex-becario de la Organización de Estados Americanos (OEA). Candidato al Doctorado en Relaciones Internacionales de la Université Laval (Canadá). Docente adscripto de la Cátedra de Derecho Internacional Público y miembro del Instituto de Relaciones Internacionales (IRI), ambos de la UNLP.

### *Julieta María Capdevielle*

Argentina. Cursando el Doctorado en Estudios Sociales de América Latina, en el Centro de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC). Becaria del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Licenciada en Comunicación Social de la Escuela de Ciencias de la Información de la UNC. Miembro del Programa “Reproducción social y dominación: la perspectiva de Pierre Bourdieu”, dirigido por la Dra. Alicia Gutiérrez. Se desempeña como docente de grado de Sociología en la Facultad de Filosofía

y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.

### *María Laura Freyre*

Argentina. Doctoranda en Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires. Maestría en Diseño y Gestión de Políticas y Programas Sociales de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Licenciada en Sociología de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Miembro del Programa “Reproducción y dominación social: la perspectiva de Pierre Bourdieu” dirigido por la Dra. Alicia B. Gutiérrez. Se desempeña como docente de grado de Sociología en la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC).

### *Ronald Ramírez Henderson*

Costarricense. Doctor en Psicología Clínica Conductual, Ph.D. de Western Michigan University, Estados Unidos (1992). Licenciado en Psicología de la Universidad de Costa Rica (1981). Bachiller en Psicología de la misma universidad (1976). Actualmente, se desarrolla en la práctica clínica privada, además de haber ejercido la docencia por más de 30 años en la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica, en cuya posición ha dirigido más de 100 tesis de graduación hasta la fecha. Sus áreas de interés académico investigativo son la psicología clínica conductual, medicina conductual y la epistemología conductual.

### *Luis Francisco Vargas Madriz*

Costarricense. Licenciado en Psicología de la Universidad de Costa Rica (2011). Bachiller en Psicología de la misma universidad (2010). Actualmente laborando en la Unidad de Investigación de la Fundación Omar Dengo, además de desenvolverse como profesor en la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica. Posee experiencia y afinidad

con temas relacionados a la influencia de la tecnología sobre las distintas dimensiones del comportamiento humano, así como al aprovechamiento de herramientas digitales en varias áreas del quehacer psicológico y educativo.

#### *Doris Fernández Carvajal*

Costarricense. Maestría en Estudios de la Mujer. Socióloga. Labora como académica en el Instituto de Estudios de la Mujer de la Universidad Nacional (UNA-Costa Rica). Durante el período del 2000 al 2006 trabajó en el proyecto de extensión denominado *Promoción del Desarrollo Integral de las Mujeres del Golfo de Nicoya*. Es autora del libro *Sexualidad y Género en condiciones de pobreza*, publicado en el 2011.

#### *Chester Urbina Gaitán*

Costarricense. Máster en Ciencias Sociales con énfasis en Identidad y Cultura de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO, Sede Guatemala). Licenciado en Historia de la Universidad de Costa Rica. Trabaja en el Centro de Investigación y Conservación del Patrimonio Cultural del Ministerio de Cultura y Juventud de Costa Rica. Ha sido docente en la Universidad de Costa Rica, Universidad Nacional de Costa Rica, Universidad Tecnológica de El Salvador y Universidad Centroamericana José Simeón Cañas de El Salvador. Fue director de la Licenciatura en Historia de la Universidad Tecnológica de El Salvador y coeditor de los Tomos de Historia de El Salvador para el Ministerio de Educación Pública de El Salvador. Ha publicado más de setenta artículos sobre la Historia Cultural de Guatemala, El Salvador y Costa Rica.

#### *Viriam Leiva*

Costarricense. Maestría en Psicopedagogía. Licenciada en Enfermería y en Psicología. Profesora catedrática de la Escuela de

Enfermería de la Universidad de Costa Rica. Se desempeña como profesora e investigadora en la Universidad de Costa Rica. Asimismo, es directora de trabajos finales de graduación de grado y post grado, miembro de comisiones de la escuela e institucionales. Ha realizado diversas publicaciones científicas relacionadas con el área de psicología, enfermería pediátrica, educación y drogas.

#### *Carolina Arguedas Medino*

Costarricense. Licenciada en Enfermería de la Universidad de Costa Rica. Se desempeña actualmente en el EBAIS del Hospital Clínica Bíblica. Dentro de las áreas de interés se encuentra la relacionada con actividades asistenciales y de promoción de la salud con grupos de personas con enfermedad crónica.

#### *Marilyn Hidalgo Castillo*

Costarricense. Licenciada en Enfermería de la Universidad de Costa Rica. Se ha desempeñado en diversos centros de atención de salud como Coopesana RL, Insurance servicios SA, Home Watch Care Givers y Hogar para adultos mayores Magdala en Escazú. En la actualidad, labora en el Hospital Calderón Guardia en San José. Dentro de las áreas de interés se encuentran los temas relacionados con la persona adulta mayor.

#### *Yessenia Navarro Vargas*

Costarricense. Licenciada en Enfermería de la Universidad de Costa Rica. Se ha desempeñado en el área de enfermería en diversos centros de atención en salud como Coopesana y Hospira. En la actualidad, se desempeña como enfermera de la empresa Volcano. Dentro de las áreas de interés se encuentran salud ocupacional, salud integral y asistencial.

*Ilustración de la portada: Andrea Arias Rodríguez*

Graduada en Dirección de Empresas de la Universidad de Costa Rica. Ha trabajado en la creación y manejo de campañas de marketing online en Netsoft (2011-2012), como asistente de gerencia y encargada de marketing del Hotel Fonda Vela (2006-2008) y como administradora generalista del Centro Cultural e Histórico José Figueres Ferrer (2008-2010). Ha realizado exposiciones individuales en el Hotel Fondavela Monteverde (2006) y en el Centro Cultural e Histórico José Figueres Ferrer (2009). Asimismo, ha participado en exposiciones colectivas en el Museo de la Universidad de Costa Rica, San Ramón (2003), en el Centro Cultural e Histórico José Figueres Ferrer, San Ramón (2004), en el Instituto Nacional de Aprendizaje, San José (2005 y 2008), en el Restaurante el Rincón Poeta (2008) y en la Corte Suprema de Justicia, San Ramón (2008). Mención de Honor en el certamen de pintura Jorge Carvajal, en el Centro Cultural e Histórico José Figueres Ferrer, San Ramón (2004).

andrtea@hotmail.com